

La crisis del partido liberal

Todos los periódicos llegados á nuestras manos en estos últimos días, al examinar el momento actual de la política española, coinciden en una cosa, en la crisis honda, hondísima, que perturba la actuación normal de los partidos políticos en España.

El conservador todavía no repuesto del trastorno que produjo en todas sus huestes la retirada del Sr. Maura, allá en los primeros días de Enero, el partido republicano disgregado en ramas importantes por el distinto concepto que tienen sus hombres de la esencialidad de la forma de Gobierno y el partido liberal sufriendo las consecuencias de una realidad poco tentadora, aparecen en el tablero político de España sin orientaciones firmes, sin idealidades, sin aquellos entusiasmos que preceden á las grandes manifestaciones de la vida pública nacional. Y se dá el caso de que los descañados del centro lleguen hasta la periferia y las masas y los conglomerados que integran los partidos viven aislados en espera del hombre de corazón que les diga como á Lázaro, el personaje de los tiempos bíblicos, «levántate y anda.»

Nuestros lectores pudieron leer casi íntegramente los discursos pronunciados en el banquete conservador celebrado en el Teatro Balear. ¿Qué fué aquello? Pues exclusivamente un canto al partido único, un himno al hombre excelso, una loa al gobernante íntegro, pero los problemas locales permanecieron inéditos; manifestaciones concretas respecto á lo que ha de ser un partido dentro del organismo donde se mueve y actúa, ninguna; ni sabemos lo que el partido piensa de esos números abrumadores, que refiriéndose á la administración provincial han visto la luz pública en todos los periódicos, ni se dijo tampoco si se condenan viejos procedimientos, si se abandonan rutinarios, si los hombres han de ser otros de como fueron hasta ahora cuando en sus manos tuvieron la fuerza del número en la Diputación y en el Ayuntamiento.

Porque nosotros no sabemos lo que pensarán los prohombres de los partidos liberal y conservador de Mallorca, pero lo que si sabemos, porque esto lo sabe todo el que quiere, que el país no simpatiza con ellos, así, en absoluto.

El país está indignadísimo de que una administración provincial puesta en evidencia, alabada injustamente por unos y otros, no haya merecido ninguna ligera consideración en la sesión última del organismo provincial.

¿Es que se quiere que se haga el silencio, para en este silencio buscar complicidad para lo futuro?

¿Es que no significan nada estos miles de pesetas que se adeudan á contratistas que algo harán, es muy justo, para defender sus intereses?

Son los liberales mayoría en la Diputación, son ellos que ante el partido y en reciente banquete contrajeron compromisos de honor que deben cumplirse.

Hace ya meses que actúan y no se advierten rectificaciones de criterio, ni menos afanes de confirmar con actos, palabras de una trascendencia importantísima.

¿Ha de seguir el partido liberal entregado á esa forma ilógica, absurda que tienen sus hombres de actuar en política?

No se advierte el descontento, no se oyen las voces de queja, no se escuchan las protestas de los de abajo, pero existen y se exteriorizarán en breve porque ya es hora.

Por espacio de muchos años ha caminado al azar, sin rumbo fijo, unas veces con Moret, otras contra Canalejas algunas con Romanones, ahora otra vez hacia lo incierto y esto no puede ser. Los partidos viven de su seriedad, de la manera como cumplen sus hombres, de la forma como se manifiesta su intervención en la vida política local; pero cuando esta forma de manifestarse es un misterio siempre, menos cuando se trata de prebendas, el gran contingente que forma el partido se llama á engaño.

Disidentes Romanones y García Prieto, disidentes D. Alejandro Rosselló, D. Antonio Weyler y D. Juan Valenzuela, Diputados á Cortes del partido liberal ¿que ha de suceder cuando en las altas esferas se juzgue la importancia del manifiesto de los disidentes y se dé una fórmula para lo porvenir? Forzosamente se ha de sentir en Mallorca la ineficacia de una orientación vaga, indecisa y como se busca exclusivamente la influencia no en actos propios sino en los emanados de una luz refleja, necesariamente eclipsada esta han de vagar aquellos entre sombras hasta que la luz se haga.

¿Surgirán los hombres del partido futuro? Mallorca lo desea, pero han de ser hombres desligados por completo de los lazos que crea la familia, hombres de corazón que trance un plan, y un programa y que su consecuencia persigan sin otro ideal que el bien obrar y la satisfacción del deber que se cumple.

Han de ser hombres todo corazón y todo voluntad para el partido, hombres para quienes el ideal lo sea todo, la amistad no sea nada, hombres que agrupen á su alrededor voluntades ariscolladas, inteligencias bien dirigidas, energías puestas en evidencia y estos han de llegar á lo alto, por sus propios esfuerzos, nunca por el prestigio de un apellido ó de una fortuna.

Así piensa la mayoría de liberales de Mallorca, así desean que se manifieste su actuación, así conciben el partido llamado á defender sagrados intereses de esta región.

¿Cuando surgirán? ¡Ah! No lo sabemos, pero que el malestar existe, que el descontento va tomando im-

portancia, que ya no son dos, ni cuatro, ni ocho, los que se encierran en mortal quietismo, esto es evidente, es tan claro como la luz del sol; negarlo sería negar lo que se palpa, lo que es verdad inconcusa.

De ahí que lamentemos esa crisis de los partidos, si de ella no surge la aurora que anuncia el nuevo día.

La Reforma Urbana

I

Estamos en el período de los grandes acontecimientos, por lo que concierne á la reforma, saneamiento y urbanización de esta capital.

Se han dado ya los primeros pasos en firme para resolver estos problemas y es de esperar que no pase el carro hasta el final, y que dentro de un plazo relativamente corto tengamos alcantarillado; agua potable á presión, jardines y mercados nuevos, reformada nuestra antigua ciudad, reformado igualmente nuestro puerto de modo que responda á las necesidades del tráfico y embellezca al propio tiempo notablemente aquella zona.

Años hace que vengo escribiendo sobre estos temas, y por fin ha prevalecido casi en absoluto mi criterio. En 10 de Agosto del año último publiqué en LA REGION un artículo titulado «El Primer Capítulo de la Reforma Urbana» del que entresaco los siguientes párrafos:

«Yo creo que la reforma y saneamiento de esta capital debería encargarse al ingeniero D. Pedro Garau, espíritu abierto al progreso, de carácter emprendedor, cuya actividad no tiene límites; que está acostumbrado, no á trazar planos en su gabinete, sino á estudiar los proyectos con todo detalle, que sabe crear, que tiene gusto artístico, valer acreditado, cuya figura llevan esculpidas obras tan unánimemente elogiadas como el ferrocarril de Sóller y el proyecto de reforma del puerto; uniendo á todas sus buenas cualidades la de una honradez á cubierto hasta de la más leve duda y una entereza de carácter que garantiza su imparcialidad.»

«Pero, mientras tales empresas no corran á cargo de D. Pedro Garau ó de otro técnico que reúna tan buenas cualidades como él, no creeremos que se haya escrito el primer capítulo, ni siquiera el prólogo de la reforma urbana.»

Han transcurrido diez meses desde aquella fecha y el Ayuntamiento ha encargado ya al Sr. Garau la confección de los proyectos de abastecimiento de aguas y de alcantarillado, que desde hace tiempo estaban sobre el tapete y este último venía acometándose por medio de construcciones parciales irreflexivas y poco estudiadas. Hoy podemos afirmar con satisfacción que estamos en el prólogo de la reforma urbana; habiendo contribuido eficazmente á ello la acción constante y meritoria de la Liga de Proprietarios que tanto ha venido trabajando para mover la opinión y orientarla por el verdadero camino. Merece plácemes el Ayuntamiento por la decisión adoptada en estos asuntos y me complazco en tributarlos.

Ahora lo que hace falta es que el pueblo y la Corporación municipal se pongan incondicionalmente al lado del Sr. Garau á fin de que éste pueda

libremente desenvolver sus iniciativas y ahogar en germen los egoísmos que acaso traten de sembrar obstáculos en el camino; pues aunque no es el Sr. Garau de los que ceden ante exigencias injustificadas, bueno será que no haya de malgastar sus energías en semejantes contiendas.

Lo que considero una puerilidad, un triunfo de amor propio, que pugna siempre con el patriotismo, un asomo de vanidad mal comprimida, es el acuerdo que, según he leído en la prensa, ha adoptado la Corporación municipal de suplicar al Sr. Garau que los proyectos de reforma se ultimen en el período de vida legal de este Ayuntamiento ó sea antes del 31 de Diciembre próximo.

Ya en otras ocasiones he tenido que lamentarme de la tendencia que ha inspirado este acuerdo, merced á la que son pocos los que ambicionan la gloria de colocar la primera piedra de iniciar con acierto las grandes reformas y en cambio muchos quisieran terminárselas y lucirse nombre en las fiestas de la inauguración. Ello ha sido causa de retrasos y desviaciones lamentables que se han sucedido en el largo período de gestación de estos proyectos.

Cuando se encarga un trabajo á un técnico de la altura, actividad y patriotismo del Sr. Garau, opino que no hace falta que se le impongan condiciones, y que en modo alguno se debe regatear el tiempo que se necesita para el más concienzudo estudio de los intrincados problemas del abastecimiento de aguas y del alcantarillado, que no creo puedan terminarse dentro del corriente año.

Otro día me ocuparé del acuerdo relativo á la formación del plano general, si se me brinda espacio en estas columnas.

JERONIMO MASSANET

DEL CORAZON

Sacrificio

Yo lo sé; yo lo he visto. El corazón humano tiene sentimientos hijos de la naturaleza, de la virtud y del vicio; pero hay sentimientos que no tienen causa directa, y sin embargo, en la indirecta, tienen el mismo valor y la misma fuerza.

Mno de estos sentimientos es el de la maternidad.

Y á propósito: Era en la estación de uno de los pueblos de la línea de Palma á Manacor. Los viajeros, los que subían y los que bajaban del tren, alborotaban como siempre con sus saludos y sus despedidas, haciéndose mil encargos.

El tiempo era corto, pocos minutos quedaban antes de que la campana diera sus tres toques de salida; pero durante este corto espacio de tiempo se desarrolló en el andén una escena humana, divinizada por ese sentimiento de la maternidad indirecta.

En un departamento de primera habíase acomodado un señor grueso, de acento catalán en el hablar, que sostenía en sus brazos una criatura de unos dos años, aproximadamente, una niña de linda cabecita rubia y ojos azules, expresivos, de boca diminuta sonriente.

En el estribo del tren se apoyaba una mujer algo entrada en años, una campesina de morena tez y cabellos grises aplastados sobre la frente.

A esta buena mujer, la idea de separarse de la criatura que alimentó con su sangre y á la que enseñó á

dar los primeros pasos, le era tan penosa, podía avenirse tan poco á ella, que llamó la atención de todo el público con su llanto y sus gritos de despedida.

Hubiérase dicho que era el fruto de sus entrañas que el tren llevaría lejos, y, sin embargo, no era más que una simple nodriza.

El padre mismo lo atestiguaba: la quería más que á sus propios hijos; era tan doloroso el sacrificio de la separación en aquella mujer como si de un hijo suyo se tratara.

He aquí un sentimiento indirecto de maternidad, tan puro, tan potente como el de la maternidad verdadera.

De aquí dimana, es decir, de esta razón el sentimiento de amor al prójimo, á todos los humanos, que directa ó indirectamente fueron nuestros procreadores en el pasado lejano.

«Corazón, corazón, que eres el eje de la tierra y la más poderosa fuerza humana!»

¡Lástima que si anidan en tí todas las virtudes, si eres capaz de todo sentimiento de caridad, albergues también y alimentos todas las pasiones y bajos sentimientos que labran la obra destructora del mundo!

Si quisieras los impulsos que en tí imprime la naturaleza desde el primer latido, otra fuera la humanidad.

Porque, no cabe dudarlo, nacemos buenos: La niña, la criatura que nada había visto del mundo, correspondía al saludo de su madre adoptiva con toda la fuerza de su corazón probándolo con el ademán de despedida que su delicada manecita, en la forma que le enseñaron, demostraba.

ZENON DE ELEA.

El manifiesto de los disidentes

Jugado por «El Imparcial».

Anoche fué facilitado á la Prensa el manifiesto de los liberales que disidentes del Gobierno en el punto concreto y esencial de la clausura de las Cortes.

Por la calidad y el número de las firmas que lo autorizan y por el hecho de estar integradas en la protesta las varias representaciones del partido liberal, sería negar la evidencia ó cerrar los ojos á la realidad tratar de restar importancia al documento y al acto que implica.

No esperamos que sea esa la actitud del señor presidente del Consejo. El conde de Romanones no puede, llegado el caso de dar respuesta oficial á los firmantes, emplear el mismo lenguaje que ha venido usando hasta ahora en sus conversaciones con los periodistas. Al creerlo así, pretendemos hacer honor al gobernante y al hombre político.

Refine el manifiesto condiciones tales, hasta por la mesura y corrección de la forma, que acaso no se registra en la accidentada historia del partido liberal un acto de tan capital trascendencia como el que va implícito en la publicación del documento.

Representa este acto, además, una profunda escisión en las filas liberales. Del modo como el señor presidente del Consejo tramite la protesta dependerá, á nuestro juicio, que esa escisión, desde el primer momento grave, sea definitiva.

Pocas veces será tan abrumadora como en esta ocasión la responsabilidad de un jefe de Gobierno. Llega el partido liberal á este momento crítico cuando otras circunstancias fa-

vorables á su actuación, y tan recientes que nadie las habrá podido olvidar, ofrecían sólida base al desenvolvimiento de su política. La firmeza con que el rey viene renovando su confianza á los Gobiernos liberales, la aproximación de valiosos elementos á la Monarquía, la voluntad demostrada por el país de ser gobernado y dirigido dentro de un régimen de tolerancia, de libertad y de progreso; la necesidad que siente la opinión pública de que se abran á la legalidad más amplios horizontes y se aseguren al derecho individual nuevas conquistas, eran, son todavía, circunstancias que ofrecían á la política liberal un ancho campo de experimentación y notorias facilidades para la obra.

Todo eso aparece hoy gravemente comprometido. Acaso por comprenderlo así, sentimos el ánimo mucho más inclinado á buscar el remedio que la censura de los que, al fin, resulten responsables de tan desagradable situación.

El Gobierno lleva sobre sí la grave culpa de haber vuelto la espalda al Parlamento. Acaso no sería justo abrumar con la responsabilidad única a los Gabinetes que ha presidido el señor conde de Romanones. Hemos vivido los liberales demasiado alejados de la representación nacional. Pero el pecado contra el régimen, siendo de todos, ha sido agravado por el actual Gobierno; acaso también por los sucesos mismos, que, más que nunca, aconsejan tener abierta la válvula parlamentaria.

La actual crisis es dominante dolorosa, porque las circunstancias no sólo han favorecido al partido liberal en general, sino al Gobierno presidido por el propio conde de Romanones.

En su tiempo ha sido cuando se ha iniciado la aproximación á la Monarquía de elementos valiosos de la política española. Oportunamente le advertimos desde estas columnas que no habían correspondido á la importancia del acto la respuesta y la acogida del presidente del Consejo. No es que le faltara elocuencia al señor conde de Romanones; fué que un sentimiento algo mezquino, impropio de su representación, se le subió aquella tarde á la garganta.

En su tiempo y por su iniciativa—por nadie celebrada como por nosotros—fué presentado á las Cortes el proyecto de ley suprimiendo la de Jurisdicciones. Al clausurar el Parlamento, el jefe del Gobierno dejó que se amustiasen sus propios laureles. En su tiempo, finalmente, se dobló una voluntad de acero como la del Sr. Maura, llegando en sus rectificaciones hasta donde podía llegar un hombre de su contextura moral. El señor conde de Romanones no quiso ó no supo ver que al rectificar el Sr. Maura al dejar que se viniese abajo la leyenda por el mismo creada proporcionaba al partido liberal una fuerza enorme.

El manifiesto es el índice de todos esos errores. Esperemos que comprendiendo cada cual sus deberes no sea también el epitafio del partido liberal.

DESDE MADRID

Crónica Política

Frete al manifiesto de los liberales disconformes con la clausura del Parlamento, que disidentes no gustan ser llamados desde el momento en

- 10 -

cipe de Gonzaga, á quien el marqués de Caylus pretendía casar con su hija Aurora.

Gonzaga tenía unos treinta años, algo afeminado de rostro, pero de notable belleza. Imposible encontrar conjunto más noble que el suyo. Sus cabellos negros, sedosos y brillantes, se rizaban al rededor de su frente, más blanca que la de una mujer, formando, sin artificio alguno, ese peinado que los cortesanos de Luis XIV sólo conseguían hacerse añadiendo dos ó tres pelucas á su cabellera natural. Sus ojos negros, tenían la mirada clara y orgullosa de los italianos. Era de buena estatura y tenía el talle esbelto y elegante.

Sus relaciones valían tanto como su nobleza. Tenía dos amigos, mejor dicho, dos hermanos: el uno era Lorenza y el otro Borbón. El duque de Chartres, sobrino de Luis XIV, después duque de Orleans y regente de Francia, el duque Nevers y el príncipe de Gonzaga, eran inseparables. La corte les llamaba los tres Felipe.

La opinión pública atribuía á Gonzaga un caudal inmenso en Italia, y

príncipe, dejando la puerta entreabierta.

Un instante después, doña Marta atravesaba el corredor con paso rápido y receloso. Era la hora de la siesta, y como la costumbre española había franqueado los Pirineos, todo el mundo dormía en el castillo. Cuando pasó por delante de la puerta de Gonzaga, Peyrolles lanzóse de improviso sobre ella, y apretándola fuertemente la boca con un pañuelo, la impidió que gritara. Luego tomándola en brazos, la condujo medio desvanecida á la habitación del príncipe.

II

Cocardasse y Possepoll

Caminaba el uno en un viejo caballo de labor, de lacias crines y dificultosas extremidades; el otro, como los antiguos castellanos, iba sobre las ancas de un asno que le servía de cabalgadura.

El primero, á pesar de su modesta montura, tenía un gallardo continente

- 15 -

—Por la ventana que hay bajo el puente de los fosos.

Después de reflexionar un momento, agregó Gonzaga.

—¿Preguntaste á don Bernardo?

—Es mudo.

—Doña Marta debe saber dónde está el registro. Es preciso que no salga del castillo.

—Está bien—respondió Peyrolles. El príncipe, paseándose agitadoamente, añadió:

—Quiero hablarle yo mismo. ¿Estás cierto que de mi primo Nevers ha recibido el mensaje de Aurora?

—Le ha llevado nuestro alemán.

—¿Y Nevers debe llegar...?

—Esta noche.

En el castillo de Caylus, tres corredores cortábanse en ángulo recto: uno daba acceso á las habitaciones centrales; los otros dos comunicaban con las alas de edificio.

Se oyó un ligero ruido en la galería central; era doña Marta que iba á reunirse con la señorita de Caylus. Gonzaga y Peyrolles entraron precipitadamente en la habitación del

- 14 -

- 11 -

además era primo y heredero único de Nevers, cuya muerte próxima todos pronosticaban; y Felipe de Nevers, último de su apellido, poseía una de las más cuantiosas fortunas de Francia.

Era una hermosa tarde de otoño del año 1699.

En el comedor del castillo, media docena de convidados se agrupaban alrededor de la amplia mesa, espléndidamente servida.

Salvo el marqués Gonzaga y la señorita Caylus, que ocupaban las cabeceras, los demás convidados eran gentes que dependían del castillo. En primer término veíase á don Bernardo, capellán de la fortaleza, á su lado, á doña Isidora, que había sustituido á doña Marta en sus funciones cerca de la señorita de Caylus; y por último, estaba el señor de Peyrolles, gentilhomme agregado á servidumbre del Príncipe de Gonzaga.

Conviene dar á conocer á este personaje, que desempeña un papel importante en nuestra historia.

Peyrolles era un hombre de edad imprecisable, delgado, pálido, de escasos cabellos, alta estatura y algo

que se consideran representantes de la ortodoxia liberal, el conde de Romanones, según esta tarde declaró, sigue imperturbable su camino aceptando todas las responsabilidades.

Del manifiesto se ocuparán los ministros en el primer Consejo que se celebre, pero la impresión general es de que no surgirá la crisis, como algunos esperaban. Dice que no puede surgir ahora, dadas las graves cuestiones que son motivo de la atención del Gobierno.

Hubiérase realizado este acto en otras circunstancias, sin estar sobre el tapete lo de Marruecos, y no hubiera durado acaso el Gobierno arriba de 48 horas, pero ahora las circunstancias mandan y el efecto del manifiesto no puede ser ese.

¿Para qué una crisis? ¿Quién va a gobernar?

Los conservadores no querrán el Poder ahora. Prieto con menos número en la mayoría que Romanones no va a tener la aspiración de ser Gobierno. Tendría que gobernar también sin Cortes. Weyler tropiezaría con dificultades para gobernar con el Parlamento. Villanueva, a quien algunos indican como una solución, no tendría, probablemente, el apoyo de Romanones, que no querrá por amor propio, a pasar de que ahora le pesa mucho el gobierno a él y otros más altos que lo tuvieran, abandonarlo.

Forzosamente han de seguir las cosas así.

Después del acto de los amigos de García Prieto y de Montero, las Cortes actuales son francamente inútiles para gobernar con ellas.

Se sigue hablando por la mayoría de los políticos del decreto de disolución.

Y lo que se discute es a quien se le dará.

Hablámos ayer con un íntimo amigo de D. Melquiades Alvarez, el cual se mostraba convencido de que el árbitro en Octubre, que es cuando se descifrará el enigma, será su jefe.

No es esta opinión exclusiva de los melquiadistas. Son muchos los que creen que el decreto de disolución será para el primado liberal hacia el cual se inclina don Melquiades.

Por eso, dicen, los firmantes del manifiesto, coquetean con los reformistas en el texto del documento.

Y puestos a hacer planes estos comentaristas enjuician así.

Romanones ó Prieto obtiene en Octubre la confianza regia con decreto de disolución. Se hacen unas Cortes a las cuales lleva Melquiades 40 diputados. Pero no da ningún ministro al Gobierno, porque entiende que trayendo el programa y partido nuevos, no debe diluirse dentro de ninguno de los grupos liberales de ahora.

Para la presidencia del Congreso con Gumersindo Azcárate.

Abrense las Cámaras y don Melquiades hace unos cuantos discursos que le suman nuevos elementos de la mayoría. En la primera crisis don Melquiades forma gobierno con el apoyo, claro está, de los elementos del que como jefe de Gobierno haya hecho las Cortes, que debe lógicamente prestárselo. puesto que la simpatía de Melquiades por él puso en sus manos el decreto de disolución de las Cortes actuales.

Como programa tiene sus atractivos. Pero, ¿quién sabe de aquí a esas fechas lo que puede pasar?

Que ahora no pasa nada, es lo que por todos se juzga cosa desoventada.

La cuestión de Africa presenta cada día más doloroso aspecto. Hay necesidad de enviar allá refuerzos considerables y el Gobierno se encuentra en grave aprieto, porque en realidad contra la verdad no queremos escribir nunca. La guerra tiene en el país pocos partidarios. Los que más la defienden no más que a título de mal necesario.

La cuestión de los reclutas de cuota que apasiona los ánimos es grave, por todos sus aspectos. Si no van, por el clamor, de los elementos. Es conse-

ciencia esto de la imprevisión de nuestros legisladores, que debieron al hacer obligatorio el servicio militar, no establecer ventajas de ninguna clase, ni cuotas de especie alguna.

El acorazado "España,"

Con éxito brillante ha realizado el acorazado "España," todas las pruebas estipuladas en el contrato de la Sociedad Española de Construcción Naval con el Estado.

A pesar de que la base elegida para las pruebas no reunía buenas condiciones, por hallarse situada en lugar muy abierto al mar y muy combatida por el viento, el buque no solo ha salido airoso del severo programa de pruebas, sino que lo ha excedido en todos sus puntos.

En las pruebas de velocidad, el buque ha llegado a exceder en cerca de una milla el andar de diez y nueve y media por hora que estaba contratado, y si se hubieran hecho las pruebas de una base de mejores condiciones, seguramente habría superado el buque la velocidad media de 20 millas obtenida.

Inútil creemos ponderar la importancia que el elemento velocidad tiene en un buque de guerra, que le permite aceptar ó rehuir un combate á su conveniencia, en vista de la posición ó fuerza del enemigo.

Las pruebas de consumo de veinticuatro horas han sido otro triunfo para el acorazado "España," pues el radio de acción del buque, calculado por la capacidad de sus carboneras en 5.000 millas, ha sido excedido en un 20 por 100, siendo de más de 6.000 millas el que el buque ha demostrado en sus pruebas.

También se han verificado con excelente resultado las pruebas de velocidad ordinaria, de doce horas, corriendo cuatro veces sobre la base medida, en las que se ha obtenido mayor velocidad media de la convenida.

Todas estas pruebas han sido realizadas en el curso del corriente mes, llevando el buque á bordo una lucida Comisión de autoridades competentes del ministerio de Marino y de ingenieros y jefes de la Armada, pertenecientes al Estado Mayor Central.

La artillería gruesa del acorazado (cañones de 30 centímetros) fué probada en Inglaterra con inmejorable resultado, y el buque tiene ya montados en sus torres los ocho cañones de gran calibre que constituyen su principal armamento.

La artillería de mediano calibre (10 centímetros) se construye en los talleres nacionales de Plasencia y Trubia, y en breve tendrá el buque los 20 cañones de dicho calibre, que ha de montar para batir torpederos y buques pequeños.

En cuanto á los blindajes, elemento defensivo, fueron igualmente probados en los polígonos de los constructores ingleses, demostrándose con los ensayos hechos en las placas, que son de la mejor calidad que hoy se construye.

En resumen, el acorazado "España" puede decirse que es un buque superior á sí mismo, es decir, que el buque construido supera todas las condiciones del buque proyectado, y es honra de la industria nacional y de nuestro personal obrero, que son los que en mayor parte han contribuido á la construcción del buque.

No seríamos justos si no felicitáramos por este éxito á la Sociedad Española de Construcción Naval, que tan fielmente cumple los deberes que le impone su contrato con el Estado.

La cuestión de los reclutas de cuota que apasiona los ánimos es grave, por todos sus aspectos. Si no van, por el clamor, de los elementos. Es conse-

NOVEDADES DEL DIA

En el Real Club de Regatas

Esta simpática sociedad ayer celebró animados festejos con ocasión de la festividad de San Pedro.

A las once hubo regatas á la vela siendo estas por equipos pares ó impares.

Se colocaron tres boyas, la primera, trás de la caseta de los prácticos, la segunda hacia el centro de la bahía en dirección de "Cap. Endebróat" y la tercera frente al "Corp. Mari."

La regata consistía en dos vueltas al triángulo formado por dichas tres boyas, sumando en conjunto cinco millas y media.

Formaron los equipos los balandros números 1, 3, 5, 7, y 2, 4, 6, 8, respectivamente.

El resultado fué el siguiente: N.º 1 "Violeta" de don Carlos Muñoz.—1 h. 48 m. 3 s.

N.º 3. "Ena" de don José Jofre.—1 h. 36 m. 21 s.

N.º 5. "América" del señor Rosa.—1 h. 38 m. 26 s.

N.º 7. "Elisabeth" (una vuelta).—1 del señor Ridocci h. 23 m. 10 s.

N.º 2. "Fanny" de don Jaime Comas.—1 h. 46 m. 15 s.

N.º 4. "Safa" de don José Colom.—1 h. 43 m. 43 s.

N.º 6. "Vorem" de don José Ramis.—1 h. 28 m. 36 s.

N.º 8. "Camelia" (una vuelta) de don J. Ramón.—1 h. 23 m. 20 s.

Ganó el equipo formado por "Fanny," "Safa," "Vadrem" y "Camelia" que invirtió en el recorrido (en conjunto) 6 h. 21 m. 54 s.

El equipo contrario invirtió en el recorrido 6 h. 31 m.

Por la noche apareció el edificio social vistosamente adornado con multitud de farolillos á la veneciana.

Aquello ofrecía fantástico aspecto. Todas las aristas eran una línea de lucecitas que fulguraban dentro el mar ofreciendo vistoso conjunto.

Todas las embarcaciones tenían también sus farolillos y una banda de música ejecutó escogidas piezas, mientras de tanto en cuando hundían el aire las luces multicolores de vistosos cohetes.

La fiesta sumamente agradable terminó con algunos bailables.

Para nuestros lectores

La necesidad de modificar un capítulo de la novela

Los eunucos

de nuestro estimado Heredero que publicamos como folletín nos ha obligado á comenzar la publicación de otra de género diverso y sumamente interesante.

El juramento de Lagardere es una obra de Feval de interesante acción dramática que en momentos produce honda emoción.

Es una página impregnada de grandeza, donde el insigne escritor ha puesto trozos de delicadeza suma.

El juramento de Lagardere será leído con afán y sus capítulos buscados con ansiedad.

En esta forma iremos alternando, con esta otra de Paul Ferval.

La emocionante novela.

El juramento de Lagardere cuyo publicación comenzáramos el sábado, debe ser leído por su amenidad.

Sigue hoy este ameno folletín.

Crónica social

Se encuentra entre nosotros el diputado á Cortes y popular periodista señor Peris Mencheta.

Viene á pasar breves días en Mallorca, de donde emprenderá viaje para Argel.

Su personalidad es demasiado conocida para que completemos su biografía con hechos y fechas que con-

denan los malinantes de la Historia patria.

Donde ha habido algo que relatar á ocurrido algo que hacer llegar al público rápidamente allí ha estado Mencheta acaparando los hilos para toda España.

Reciba nuestra bienvenida y el testimonio de nuestro afecto.

En el rápido de anoche salió para Barcelona, de paso para Zaragoza y San Sebastián el senador don Manuel de Castellón, acompañado de sus distinguidas esposa é hija.

Después de haber pasado algunos días al lado de su familia ayer mañana saldrá para Marsella, donde posee importante establecimiento tipográfico, nuestro particular amigo don José Santandreu.

Desémosle feliz viaje.

Ayer marchó para Marsella acompañado de su distinguida señora, el Director General de la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, Excelentísimo señor don Guillermo Moragas.

Le deseamos feliz viaje y pronto regreso.

Han sido promovidos á segundos tenientes los alumnos de la academia de Artillería don Joaquín Planells Riera don Joaquín Planells Biera don Leopoldo Jofre Jaudanes, don Pascual Zaforteza Viiallonga.

Les felicitamos.

Esta mañana a bordo del vapor correo de Alicante ha llegado á Palma el director de la "Isleña Marítima" don Sebastián Simó.

Anoche a bordo del rápido embarcaron para Barcelona el senador don Manuel de Castellón acompañado de su distinguida señora y encantadora hija Pilar.

Ayer a bordo del vapor correo de Barcelona llegó el catedrático del Instituto de Figueras, nuestro estimado amigo don Gabriel Aiomar.

Bienvenido.

Se encuentra de nuevo entre nosotros, al objeto de pasar la temporada de verano al lado de su familia el estimado catedrático don Gabriel Aiomar.

Se bienvenido.

Militares

Franquicia.—Se ha concedido por reciente R. D. que las fuerzas militares de todas clases de dependientes de las Comandancias de Ceuta y Larache disfruten la misma franquicia por tal concedida á las de Melilla por R. D. de 24 de Julio de 1909.

Cruces.—Se ha concedido de segunda clase del Mérito Naval blanca, pensionada, á los capitanes de Corbeta D. Alvaro Gutierrez y Delgado y D. José Gutierrez Fernandez.

Destino.—El Médico de segunda clase don José Blanco Larruscain, ha sido destinado á desempeñar el cargo de jefe de Sanidad Militar de Menorca y director del Hospital de Mahon.

Zonas de reclutamiento.—Se ha dispuesto que interin las brigadas no reúnan condiciones para su ascenso á sub-oficial, el cometido de escribientes en las zonas sea desempeñado ed las zonas sea desempeñados po sargentos.

Cápos.—Se ha fijado la edad de diez y siete años como mínima para que los individuos de tropa puedan ser ascendidos á cápos.

Elección de vocales obreros

Ayer por la mañana, en las Casas Consistoriales, presidiendo don José Llabrés y Reinos delegado por el señor Alcalde, tuvieron lugar las elecciones para el nombramiento de los cinco vocales y seis suplentes de la clase obrera, vicentes en la Junta local de Reformas Sociales de este Municipio, por renuncia de los que desempeñaban dichos cargos.

En dichas elecciones tomaron parte la Unión Protectora Mercantil y la Federación de Sociedades Obreras Palma, las que apoyaron una misma candidatura, por cuyo motivo fueron elegidos por mil cuarenta y un votos.

Para vocales propietarios.—Don Juan Fuster, don Cristóbal Borrás, don Juan Piña, don Jaime Simonet y don Juan Bagur.

Para suplentes.—Don Gabriel Boch, don Miguel Pons, don Benito Colombás, don Juan March, don Gabriel Ferrá y don Gaspar Forteza.

Desémosles feliz viaje.

Fiestas callejeras

La fiesta callejera de San Pedro, es algo clásico que no desaparece por mas émbates que el tiempo quiera darle.

Anteanoche, en sendos tablados levantados al efecto, en la plaza de la Paz y en la de Atarazanas se celebraron bailes, que se vieron concurridísimos.

Anoche, hubo música en los catafalcos y por aquellas calles, bellas muchachitas que daban el opio.

La animación duró hasta las primeras horas de la madrugada.

Toros y Toreros

Becerrada a beneficio de la Cruz Roja de Palma.

Cuatro hermosos beceros de don Ramón Casanova de Tortosa a cargo de los aficionados Sres. Pomar, Colombás, Sendra y Mas.

A la hora fijada, previo aviso de la presidencia, ocupada por bellas y distinguidas señoritas, que visten el clásico traje de payesa, despejan los conocidos spormans Sres. Marco y Guasp que montan magníficos alazanes.

Desfile de cuadrillas y «olé» a los de «aupa» hermanos Muntaner y como reserva «el chico de la prensa» Antonio Palou.

Suenan los clarines y los del toril Berga y Catalá, dan paso a «Codroso» negro y de buena presencia, que tras algunas reverencias a los piqueros pasa a manos de los peones, dejándole un buen par Miguelito Estades y otro en las piernas el puntillero Fuster.

Con sin igual frescura efectuó la «difícil» suerte de don Tancredi el aficionado Enrique Benito, afortunadamente sin consecuencias.

Pasa el becerruco a manos de Rafaelito Pomar que tras algunos pases regulares pero arriesgados le dejó una media pescucera y otra en su sitio, con salida por los aires, que le manda a la gloria.

Ovación y regalo. Una petaca con insignias, de la presidencia y un palo lujoso para muleta de un aficionado. 2.º.—Conejito, colorado, de mucho peso, sale con muchos pies y se las entiende con los montados que no le señalan por estar huido.

Con un lujoso par en la mano hace cuatro «monerías» el «maestro» Colombás dejándolas en su sitio (Palmas).

Los peones bien, en especial Estades y Fuster que hacen lo suyo con los palitroques y Anglada muy trabajador.

Cuatro flores a las presidentas y el maestro va decidido al toro, con el cual se las entiende divinamente, aunque algo trabado con la muleta.

Una media delantera, un pinchazo en hueso... y la definitiva ¡olé el cuerpo del maestro!

Palmas, habanos, y regalos. ¡Muy bien, Periquin!

Descanso, comentarios y al otro, que responde por Colorino, negro zaino, pequeño de estatura pero va-

liente y acometedor, toma algunas «varas» de Salvador y Gabriel Muntaner que se ganan aplausos por su fiada.

Los peones corren deseosos de lucirse, siendo revoltados Fuster y con mucho aparato Sendra, aunque sin consecuencias.

Sendra sufre un ataque de «paura» (no hay de qué) no acertando en nada. No somos nada... Quien lo dijera...

Un pinchazo horriblemente bronco, otro semi-decente, le intenta descabello y otro ¡por fin! que mata. ¡Yamos hombre!

Cansados de tanta lata nos disponemos a admirar al último de la tarde bautizado por Notijero, bravo, de buen porte y mucho peso. Debe entenderse con Miguel Mas sustituto de otro «matador» a quien sequestró la familia.

Este dará juego. Pánico entre los del ruedo.

Los montados, simpáticos hermanos Muntaner, dánle algunas varas aguantando; un pencho al depósito y tocan a banderillas.

El matador sufre mucho pensando en la familia. Esto no es óbice para que deje un buen par en su sitio. Otro par bueno del infatigable Anglada.

Anuncian la suerte suprema y se echa de ver la inferioridad del sustituto en vez del sustituido.

Ayudado de Colombás y el maestro Moreno deja una serie interminable de pinchazos en todas partes; carreras, persecuciones y lata.

Nuevos intentos y al fin acierta un descabello a pulso. ¡Así se hace!

Colombás inimitable en todas las suertes. Pomar matando.

En banderillas Estades y Anglada. De los montados Gabriel y Salvador Muntaner.

Merece un aplauso el personal de la plaza por su decidida cooperación, especialmente Moreno y Cocinero.

Mucha plata en la taquilla.

Los «Loros» se dedican a la beneficencia ¡Mas vale así!

SUSTITUTO

Un niño muerto.—En el Gobierno civil se recibió una comunicación de la Benemérita del puesto de San Juan Bautista (Ibiza) dando cuenta del siguiente deceso: Dos niños de 22 años de edad, llamados Antonio Riera Tur y Antonio Tur Riera, hallábanse disparando cohetes y jugando con una pistola en el sitio conocido por «El Rubió», en la parroquia de San Miguel.

De pronto, la pistola, que empuñaba el último de dichos niños, se disparó, y el proyectil atravesó el cuello al primero, matándole.

Audió al lugar del hecho el Juzgado, quien ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Religiosas

Mañana el jubileo de cuarenta horas en San Francisco dedicadas á la visitación de Nuestra Señora.

Exposición á las seis, y media de la tarde seguidamente actos de coro, Corona, meditación, estación cantada y reserva de S.D.M.

En Santa Fé, por la tarde á las siete y media, después de rezado el Santo Rosario, se empezará la novena de San Cristóbal, con meditación, música y canto, practicándose los siguientes días á las mismas horas.

Visita á la corte de María

A Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Caytano (Privilegiada).

Santos para mañana, Santa Leonor reina y S. Galo.

encorvado. Su fisonomía era vulgar, pero su míope mirada era atrevida é insolente. El príncipe le elogiaba y distinguía mucho, porque tenía frecuente necesidad de él.

Aurora de Gaylus hacía los honores con dignidad fría y triste.

Era Aurora de esas mujeres que agradan sin pretenderlo, y á las que siempre se admiran.

Iba vestida á la moda española. Tres hileras de puntillas caían por su espalda, entre el ondulante azabache de sus cabellos.

Aunque no tenía veinte años, en las puras líneas de su boca dibujábase ya las huellas del sufrimiento y del dolor. ¡Qué luz, qué belleza debía prestar la sonrisa á aquellos frescos y admirables labios! ¡Qué brillo á aquellos ojos, sombreados por la curvada seda de espléndidas pestañas!

Mucho tiempo hacía que la sonrisa no se dibujaba en los labios de Aurora.

Su padre decía: —Ya cambiará cuando sea princesa.

Cuando todavía no había terminado

la comida, Aurora pidió permiso para retirarse.

Después de la salida de Aurora, el marqués recobró su aire campechano y jugó con el príncipe la acostumbrada partida de ajedrez. Poco después quedó profundamente dormido.

Gonzaga salió del comedor, reuniéndose á Peyrolles, que le aguardaba paseando por las galerías.

—¿Y nuestros bandidos?—preguntó Gonzaga en cuanto le vió.

—Han llegado seis—respondió el interpelado.

—¿Dónde están?

—En la hostería de La manzana de Adán, al otro lado de los fosos.

¿Quiénes faltan?

—Cocardasse, el de Tarbes y Passipoil, su preboste.

—¿Dos buencs espadas! ¿Y el otro negocio?

—Doña Marta se encuentra en este instante en las habitaciones de la señorita Aurora.

—¿Con la niña?

—Sí.

—¿Por dónde han entrado?

Vestía un jubón de piel de búfalo con cordones y pechera, calzón de lana, que la pollita había convertido en criba y fuertes botas de campana.

Cubriale la cabeza monumental chambergo y colgaba de su costado izquierdo un enorme espadón. Era Cocardasse, antiguo de armas de París, á la sazón establecido en Tarbes, donde no era muy apreciado.

Tenía el segundo aspecto tímido y modesto. U largo jubón, hechura de sotana, que cubriale los calzones, en otro tiempo negros, pero á los que el uso había puesto pardos y con brillo; un gorro de lana, encasquetado hasta las orejas, y unos brodequines forrados, completaban su extraña indumentaria.

A diferencia de su compañero Cocardasse, que hacía una espesa cabellera negra, larga y rizada, Passipoil sólo tenía sobre las sienes algunos mechoncillos de un rubio descolorido. Igual contraste existía entre el poblado mostacho del gascón y los cuatro pelos blanquecinos y crizados que adornaban el labio superior de su preboste.

Una vez se vió Luz á través de los vidrios de la vieja capilla de Cayluy.

Los perros no ladraron; pero una forma oscura, que las gentes de la aldea creyeron reconocer, se deslizó en los fosos favorecida por la obscuridad.

Otra vez, á cosa de las once de la noche, doña Marta, la más joven de las dueñas del castillo, salió sigilosamente por la gran puerta de Cayluy y se dirigió á la cabaña del leñador, donde el duque de Nevers solía recibir hospitalidad. Una silla de manos atravesó el bosque. A poco, se escucharon gritos de mujer en la cabaña del leñador. Al día siguiente éste abandonó el país, y su cabaña quedó cerrada doña Marta se despidió también el mismo día del castillo de Cayluy.

Hacia cuatro años de todo esto y nadie había vuelto á saber del leñador ni de doña Marta. Felipe de Nevers tampoco habitaba ya su castillo de Buch. Pero otro Felipe no menos brillante, no menos gran señor, honraba con su presencia el castillo de Louron. Era Felipe de Mantua, prin-

Información Telegráfica

Política al día

M. 29—110 m.

Consejo en la presidencia

El sábado se celebró en la Presidencia el anunciado Consejo de Ministros.

Después de terminado se ofreció a los periodistas la nota oficiosa que comprende el resumen de los asuntos tratados.

Según ella el Gobierno se ocupó preferentemente del Manifiesto de los liberales y sin que lo acordado signifique contestación a un documento que no va dirigido al Gobierno, entendiéndose el Consejo que las firmas que lo autorizan son merecedoras de una explicación que ya conocen pero que parece olvidada.

El Gobierno considera que es discrecional la facultad de tener ó no abiertas las Cortes y en tal sentido estima que en los actuales momentos y mientras en África luchan los soldados españoles no hemos de tener abierto el Parlamento donde recelos ó intemperancias podrían dificultar la acción que allí llevamos á cabo, máxime cuando la actitud de los disidentes podría ser una amenaza para el Gobierno.

«El Gobierno—dice la nota—assume la responsabilidad de la suspensión de las sesiones de Cortes.»

Se alude después ciertos actos llevados á cabo con ocasión de los últimos debates parlamentarios y se afirma que en pleno Parlamento el momento se aceptó la colaboración de elementos distanciados de la Monarquía para quienes la forma de Gobierno no era esencial.

Respecto al problema de Marruecos á que se alude en el Manifiesto, el Gobierno afirma que ello no estaba en el plan político que sirvió de norma para regular su conducta, ha sido interrupción dolorosa á la que se ha tenido que acudir para repeler las agresiones de las tribus, dejando el Gobierno á los caudillos militares la apreciación de la manera de resolver el problema militar allí planteado.

«El Gobierno espera—añade la citada nota—que se impondrá la reflexión, reconociéndose que no se trata de un mero interés político, sino de altas conveniencias para la Patria.»

«El Gobierno—sigue diciendo la nota—tendrá presente las advertencias del manifiesto, confiando en que la divergencia en él y los firmantes del documento será pasajera.»

Propósitos del Conde

Los que blasonan de bien informados de los propósitos del conde de Romanones, dicen que este encamina estos días todos sus esfuerzos á una aproximación de elementos cuyas simpatías quedaron enajenadas en razón á la actitud entre burlona y hostil en un momento culminante parlamentario; pero dudan de que lo consiga, porque esos elementos ven en los propósitos del conde más deseo de conservar su personal posición, que de coadyuvar á que pueda hacerse efectiva la evolución, subordinando la amplitud del programa democrático.

Así, pues, suponen que el conde tiene el firme proyecto de permanecer al frente del gabinete, sin provocar ningún movimiento político, á pesar del manifiesto de los disidentes, á quienes consideran los afectos al conde inclinados á la derecha, á no ser que una indicación clara y terminante de quien puede hacerlo no indicará la crisis.

No obstante, algunos elementos no se resignan á que su manifiesto no rinda eficacia ninguna, y se insinúa la posibilidad de que algún ministro expusiese mañana opiniones contrarias á lo que el conde de Romanones viene exponiendo estos días sobre el manifiesto.

Jefatura reconocida

Se ha reunido el partido republicano reformista, acordando, después amplia discusión, aprobar la conducta política de los señores Alvarez y Azcárate y seguir incondicionalmente las orientaciones que les indiquen los dos jefes del partido.

Dicho acuerdo fué aprobado por mayoría.

España en Africa

Tranquilidad

Rineon de Medik.—Reina gran tranquilidad completa en la población de Tetuán.

El calor es asfixiante. Los convoyes que salen para el abastecimiento de la posición de Lauzen siguen sin ser hostilizados.

El enemigo parece que ha desaparecido. El siquiera se oyen los "paecos", que en días anteriores se percibían desde el campamento.

Los heridos

Marchó á Ceuta un convoy de heridos, entre los que figura el teniente coronel Sr. Bermúdez de Castro. Mejorán los heridos del combate del martes.

Los médicos militares protestan de que se diga que carecen de medios de curación, pues todos los heridos han sido curados antes de cuatro horas en la línea de fuego y en el hospital de campaña, marchando después á Ceuta perfectamente atendidos.

Otra "razzia"

Durante la pasada noche los askaris de Tetuán hicieron una "razzia", en Beni Salam.

Después de haber destruido varias casas se retiraron, prendiendo fuego al poblado.

Sin noticias

Tanger.—Caréese de noticias de Alcázar y Larache.

Las informaciones de la Prensa francesa local dicen que los contingentes de Gómara, que se habían unido á la "harka", han sufrido grandes pérdidas y empiezan á abandonar á sus compañeros.

Lo que dice un kabileño

Hemos hablado con un kabileño de Anghera.

Según mi interlocutor los moros rebeldes no podrán prolongar por mucho tiempo su resistencia, porque las cábilas que ocupan el territorio en que se desarrolla la lucha tienen que mantener á los que han acudido de otros puntos á carecen de medios para ello.

Un almuerzo

El general Sr. Márquez, que manda el "Pelayo", ha almorzado hoy en casa del señor López Robert, nuestro representante en esta población.

Alcázar y Arcila

Tánger.—Seguimos sin recibir noticias de Arcila y Larache.

García Belenguer

Procedente de Tetuán ha llegado el médico militar español don Francisco García Belenguer.

Va á Larache con una misión del jefes.

El comandante Patxot

Procedente de Madrid ha llegado el comandante Patxot.

Ha tomado el mando del tabor de Policía española.

De Argelia

Melilla.—Regresaron hoy de Argelia, de las faenas agrícolas, 119 moros de las regiones de Guelaya y de Benituzin.

Junta de intereses morales

Ayer quedó constituida la Junta de fomento de los intereses morales de los indígenas.

Reunión por primera vez, bajo la presidencia del general Villalba.

Un zoco

Celebróse sin novedad el zoco de Jemis Yazurén, reinando tranquilidad en el territorio.

Los heridos

Cádiz.—En el expreso ha marchado á Madrid el oficial del regimiento de Covadonga D. Antonio Bardaxi, muy mejorado del balazo que recibió en la boca.

Tambien mejora, despues de la operación que se le practicó, el soldado Francisco Romero, de Ronda, herido de un balazo en una cadera. Mañana marcharán 40 soldados al Hospital Militar de Córdoba para dejar camas libres en el de Cádiz.

Varias noticias

Para festejar á Poincaré

El Ayuntamiento madrileño se preocupa de los festejos que han de organizarse durante la estancia en Madrid de M. Poincaré.

Se celebrará en el Ayuntamiento un almuerzo y una recepción en honor del Presidente de la República francesa.

En obsequio de los concejales de

París, una gran fiesta popular en el Parque del Oeste, y otra fiesta llamada de la bandera, con un gran desfile de los niños que reciben instrucción en los centros docentes de esta Corte. Se calcula que los escolares que concurrirán pasarán de 25.000.

Juegos florales

La sociedad valenciana «Lo Rat Penat» ha invitado á Ignacio Iglesias que se celebrará el 30 de Julio. El popular dramaturgo ha aceptado la invitación.

Huelga de obreros del campo
Cádiz.—Se extiende la huelga de obreros de la campaña á toda la provincia de Cádiz.

El Alcalde de Villamartín comunica al gobernador que se celebró una reunión de patronos y obreros, sin que consiguieran llegar á un acuerdo.

Insisten los patronos en no dar más de cinco y seis reales de jornal, y ocho, invocando la rudeza del trabajo, aguantando en el campo un calor asfixiante.

Considera el alcalde de Villamartín que es muy difícil llegar por ahora á un arreglo.

En dicha población y en otras comarcas se han reconcentrado fuerzas de la Guardia Civil.

La situación es difícil.

Accidente del trabajo

Ferrol.—El peón de gradas Domingo Rodríguez, de veintidos años, estaba trabajando en la basada que sirvió para el lanzamiento al mar del acorazado «Alfonso XIII» y á causa de un descuido, quedó cogido por la pierna derecha entre dos correderas.

Cuando otros obreros acudieron á prestarle auxilio se vió que Domingo Rodríguez tenía la pierna destrozada.

En una camilla fué conducida al hospital.

El asesinato de Jalón

En la cárcel de mujeres—Oareo—Hubo enmascarados.

El Juzgado militar que entiende en la causa seguida contra el capitán Sánchez, se ha confitado esta mañana en la cárcel de mujeres para carear á María Luisa con los soldados procesados á fin de aclarar algunos puntos importantes del sumario, para el esclarecimiento del delito.

Parece que María Luisa insiste en decir que cuando su padre cometió el crimen hubo unos enmascarados que le ayudaron.

El Juzgado tiene también la impresión de que hubo quien ayudó al capitán.

Los soldados siguen presos.

La cabeza de Jalón, no ha aparecido.

A pesar de lo que se decía es inexacto el que haya aparecido la cabeza del señor García Jalón.

Lo que se ha encontrado han sido unos huesos ó fragmentos de dicha cabeza que han sido examinados en el laboratorio municipal.

La reconstitución del crimen

El Juzgado prepara la reconstitución del crimen, de cuyo acto espera grandes resultados.

El premio de la familia

El premio de 2.000 pesetas que la familia de Jalón ofreció á quien descubriera la pista del crimen, ha sido concedido en una votación verificada por «España» Nueva, á Juan Alonso Matamala, autor del anónimo recibido en la redacción del periódico indicándole que Jalón había sido despedido por el capitán Sánchez.

Insana crueldad

El juzgado de Puentedeume de la provincia de la Coruña ha realizado un nuevo registro en la casa en que vivió el capitán Sanchez y en que se supone desapareció el sujeto de Miño.

El dictamen de la Academia provincial de Medicina afirma que los huesos encontrados pertenecen a un esqueleto de un hombre anciano que fué aserrado para hacerlo desaparecer.

Los huesos presentan huellas indelebles de cortes realizados por un instrumento cortante.

El procedimiento empleado para el descuartizamiento del desaparecido de Miño, es análogo al utilizado por el capitán Sanchez para deshacerse de Jalón.

Extranjero

Referencias confusas

París.—Siguen llegando noticias del empujado combate que han sostenido búlgaros y serbios.

Son tan confusas que dejan el ánimo suspenso. Muchos despachos siguen atribuyendo la victoria á los serbios y confirmando por consiguiente la primera impresión de que han rechazado á los búlgaros en su impetuosa acometida.

Pero hay otros que dan por seguro que los rechazados son los serbios y aun añaden que éstos han dejado en el campo de batalla más de 500 cadáveres.

Eu lo que coinciden todas las referencias en la afirmación de que el combate ha sido mortífero en grado superlativo.

Conviene en cuanto al resultado, acoger con reserva los primeros informes y esperar referencias más seguras.

En el parlamento

Belgrado.—El Parlamento ha estado reunido hasta bien entrada la madrugada en sesión secreta para estudiar las comunicaciones cruzadas entre el Gobierno serbio y el búlgaro. No adoptó acuerdo alguno.

El Príncipe real

Dicen de Belgrado que el Príncipe Real ha salido para Skopie.

Banquete en Nancy

Nancy.—En la pasada noche celebróse el banquete ofrecido por el Ayuntamiento a los delegados españoles.

Asistieron unos 200 comensales. El salón estaba magníficamente decorado.

Presidió el banquete el señor Mascurand, teniendo á su lado al Prefecto de Nancy y al secretario de la Embajada de España en París.

En Cristiania

París.—L'«Eclair» publica un telegrama de Cristiania en que se dice que la Cámara de los diputados ha acordado, por 92 votos contra 83, la abolición del derecho del veto del Rey contra las decisiones del Parlamento.

Devolución

Río Janeiro.—El Tribunal Supremo federal ha dictado fallo definitivo condenando al Estado de Amazonas á devolver inmediatamente á la Compañía inglesa Marchesset sus maderos de que arbitrariamente se apoderó el Gobierno, y á éste se le condena al pago de daños y perjuicios.

Serbia y Bulgaria en Guerra
Primeras noticias

París.—Se recibe la sensacional noticia de haber estallado la guerra entre Serbia y Bulgaria.

El primer combate ha tenido gran importancia.

La noticia ha producido gran impresión.

Detalles

París.—Se sabe que el combate entre serbios y búlgaros se ha librado a quince kilómetros de Uskub.

Los búlgaros atacaron con 12.000 hombres las posiciones serbias.

Los serbios respondieron con tal ímpetu, que el combate ha resultado brutal.

Han funcionado las ametralladoras y la artillería de montaña.

Se calcula que las bajas por una y otra parte pasan de 500.

Entusiasmo

Belgrado. Las noticias del combate causa gran entusiasmo porque se sabe que los búlgaros han tenido que repasar el río sufriendo una derrota.

Hay manifestaciones populares.

Aviante muerto

Cholons-sur-Marne.—El aviante Foulquier, durante un vuelo que realizaba ayer tarde, cayó desde 70 metros de altura quedando muerto en el acto.

Delegados en Nancy

Nancy.—Los delegados del comercio y de la industria españoles han llegado á Nancy á las 17'15 de la tarde pasada.

Fueron recibidos en la estación por el Municipio de Nancy, la Cámara de Comercio, Sociedad Industrial y la Federación de comerciantes.

Se saludaron con cordiales palabras.

Después de la reunión, los expedicionarios visitaron la fábrica de cris-

tales artísticas, donde les fué ofrecido un champaña de honor.

Entre los concurrentes se cambiaron brindis amistosos.

Después de tal visita fueron a otras fabricas, entre ellas a las de calzado tonelería y algunas imprentas.

En todas partes fueron acogidos cariñosamente. Por la noche asistieron a un banquete en el Ayuntamiento.

VALORES PUBLICOS

Cotización Oficial del 27 Junio

Interior coatoado	79'85
Interior fin de mes.	79'85
5 por 100 amortizable	99'10
Amortizable	89'50
Banco de España	459'50
Compañía Tabacalera	299'50
Franco	8'55
Libras	27'41
Exterior	87'90

Casa de la Ciudad

Asuntos que han de ser tratados en la sesión que celebrará el Ayuntamiento en convocatorio este medio día.

Acta de la anterior.

Oficio de La Alianza, referente á la indemnización concedida á Don Juan Vidal.

Dictamen referente farol camino del Destre S. Sardina.

Cinco dictámenes Obras, concediendo permiso.

Otro ídem aprobación acta recepción provisional reconstrucción parte empredado calle de la Merced.

Otro ídem ídem reconstrucción parte empredado calle de la Merced.

Otro ídem ídem apropiación Ayunt' justiprecio parcela calle Camaró.

Otro ídem ídem aprobación acta subarta obras deposito agua Plaza San Antonio.

Relación pequeñas reparaciones vía pública.

Informe ofreciendo local edificio de La Crianza para instalar la Escuela Normal de Maestras.

Dictamen proponiendo sea baja en el padrón de vecinos D. Guillermo Llambias y Mas.

Otro ídem ídem D. Francisco Biblioni y D. Antonio Ginard.

Presupuesto ordinario para 1914 Dictamen G. Gobierno y Policía sobre las Mesas para venta de flores en el Mercado.

Dictamen Ensanche aprobación cuenta de D. Luis Serra de recurso Contencioso Administrativo contra R. O.

Certificado á buena cuenta contratista desmonte calle T.

Concediendo permiso á D. Pedro J. Gelabert para construcción una casa calle 101.

Dictamen Comisión Especial Escuela Graduada sobre profesorado de la misma.

El sábado se reunió la Comisión especial de la Escuela Graduada, acordando someter a la aprobación del Ayuntamiento la siguiente plantilla.

Director; D. Bartolome Terradas Mir.

Auxiliar primero; D. Jose Llobera Martorell.

Auxiliar segundo; D. Antonio Salles Oliver.

Profesores de Dibujo; D. Pedro CaffarroJaume y D. Juan Pizá Cañellas.

Profesor de Frances; D. Luis Carbon.

Profesores de párvulos; D^a Josefa Bauzá Perez y D^a Rosa Estaraz Valeri estando al frente de esta Sección el Profesor de Escuela Graduada don Gabriel Comas Ribas, en comisión.

Conserje; D. Mignel Comila Coll. Mozos de limpieza; Antonio Servera Blanes y Juan Medidas.

El Sr. Garau ha contestado al ofrecimiento del Ayuntamiento encargándole el proyecto de canalización de aguas con la comunicación siguiente;

Honrado con el acuerdo del Ayuntamiento de su digna Presidencia, tomado en sesión celebrada el 22 del actual, relativo á la redacción de los proyectos de abastecimiento de aguas y Alcantarillado de la Ciudad, acepto gustoso el encargo que me ha sido bien hacerme esa honorable Corporación distinguiendome con una confianza que me obliga más y más, y que no por inmerecida debe ser menos apreciada. Si no logro corresponder á ella no será por falta de voluntad, que toda la mia se pondrá á contribución para el mejor desempeño de tan delicado cometido. Dios guarde á V.S. muchos años. Palma 27 de Junio 1913.

—El Ingeniero de Caminos Pedro Garau.—Sr. Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Palma.

Libros y Revistas

«La Moda Práctica» ameniza en sus páginas las enseñanzas y les bu-

chos consejos para la administración del hogar.

No basta publicar en trajes sombreros ó indumentaria necesaria para señores, señoritas y niños, labores y patrones.

La vida moderna necesita que la revista de señoras sea muy útil y practica ilustrando en todo lo necesario para vida femenina, «La Moda Práctica» resulta una verdadera instrucción de la mujer y de la familia y á estas condiciones se debe la predilección que toda señora tiene por ella.

En este número anuncia el extraordinario regalo para el segundo trimestre de 103 blusas hechas á medida y de modelo elegantísimo por la casa La Darnière en Plac.

En sus oficinas, Marques de Cubas 7, se admiten suscripciones al precio de 1'50 pesetas tres meses en Madrid, y S 2'25 pesetas tres meses en provincias, y se remite número de muestra a quien ls solicite.

La Infanta Isabel á Palma

Hablando con nuestro estimado amigo el presidente de la Diputación señor Biquier, nos manifestó que en concreto nada ha decidido la corporación provincial referente al viaje de la Infanta, pero que como es lógico, no dejará de contribuir á los festejos que se organicen en honor de la egregia viajera.

La Junta de Obras del Puerto, tiene el propósito de construir un desembarcadero de honor para que desembarque la Infanta.

AGENCIA DE TURISMO

CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma

Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Sóller, Dejá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media á 1 y de 3 a 7 tarde.

Café Tostado «Excelsior»

Exquisito - Mezcla Ideal

100 gramos 0'70 céntimos—Pruébese Tanco y Mok -100 gramos 0'60 Cts Puerto Rico, 100 gramos. 0'55 "

Especial para familias 100 gr. 0'50 "

Antigua Casa Llofriú

D. J. Guiló de Son Servera

Médico especialista en enfermedades de la infancia, Ex-interino pensionado de la facultad de Medicina de Barcelona. Premio extraordinario de la Licenciatura.

Despacho C. Molineros 7, 9 y 11 de 10 mañana á 1 tarde.

Consultorio gratuito para niños pobres, C. Vilanova 6 bis, los martes, jueves y sábados de 2 á 5 tarde.

Gas y Electricidad

FÁBRICA DE LAMPISTERIA—DR BARTOLOMÉ FUSTER

Plaza del Estarillo, 3 y Colón 9

Especialidad en bombas grifería instalaciones de timbres eléctricos.

FARMACIA Y DROGUERIA

DE JOSÉ MIRÓ

Para la elaboración de los vinos Metabisulfito potasa. Acido tartárico, fosfato armonico. Tanino al alcohol etc. Colón 22 y Peregil 2.

La Expeditiva

Confiad á La Expeditiva San Felio, 15) el despacho de los paquetes postales que hayais de expedir y la recepción de los que tengais que recoger. Servicio económico y práctico á domicilio.

Piso para alquilar

Existe uno en la calle de Pelaires número 35 que reúne todas las condiciones higiénicas de confort para informes dirigirse á la calle del Sol número 38.

GRANDES ALMACENES SAN JOSE

Gran Baratura

POR CAMBIO DE LOCAL



Vapores Correos Italianos
con itinerario fijo para
Montevideo y Buenos Aires
Servicio rápido semanal
combinado entre las compañías

Navigazione generale Italiana,
Lloid Italiano y La Veloce
de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

Precio del pasaje 3.ª clase 175 pts. mas los impuestos

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana:	Príncipe Umberto	26 Junio
Lloid Italiano	Princesa Mafalda	10 Julio
Navigazione Generale Italiana:	Duca D' Aosta	17 Julio
id. id. id.	Re Vittorio	24 Julio
La Veloce	Duca Di Génova	31 Julio
Navigazione Generale Italiana	Regin Elena	7 Agosto

Para mas informes:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.
Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad, n.º 17, Palma de Mallorca.



Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

SERVICIO RÁPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Valbanera 15 Junio.	Infanta Isabel 15 Julio.
Cádiz, 30 Junio	Barcelona 2 Agosto

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Línea de Las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 5 de Julio el magnífico vapor

MARTIN SAENZ

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cubida necesaria.
Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Pizás, Pizá y C.ª S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.



VENÉREO, SÍFILIS, ANEMIA

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los famosos, únicos y legítimos medicamentos

CONFITES, ROOB, INYECCIÓN Y ELIXIR

COSTANZI

Busto y Nombre Registrados

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los CONFITES COSTANZI que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías genito-urinarias a su estado normal. Una caja de Confites, 5 ptas.

MALES VENEREOS Purgación reciente ó crónica, gota militar flujo blanco, úlceras, etc., se curan milagrosamente en ocho o diez días con los renombrados CONFITES O INYECCION COSTANZI. Un frasco de inyección, 4 pesetas

SÍFILIS Su curación en sus diversas manifestaciones, con el ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas semanales impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

ANEMIA Clorosis Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia. Debilidad general, etcétera. se curan tomando el maravilloso ELIXIR NUTRO. Masculina Costanzi.—Frasco, 7 pesetas.

PUNTOS DE VENTA

En Palma. En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza y don J. Miró. AL POR MAYOR. Agente-General.—GRAU-INCLADA.—Pasaje Escudillers, 3, Barcelona.

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse las cartas al Director del Consultorio Médico 3, Pasaje de Escudillers, 3.—1.º—Barcelona

España Musical (S. A.)

Gran Fábrica de ROLLOS DE MÚSICA

para toda clase de aparatos mecánicos de tocar el piano

PIANOLAS — ANGELUS — PHONOLAS — SIMPLEX

Aparatos de 58 y 83 notas — Pianos eléctricos de 61 y 72 notas

Previo envío de cinco pesetas, indicando el aparato que se posee, se emitirá por correo certificado un rollo de muestra y el Catálogo general de la casa.

Obras de los principales autores nacionales y extranjeros. Precios sumamente económicos.

Dirección: ESPAÑA MUSICAL
Goicoechea, 26 = ZARAGOZA

OFICINA TÉCNICA

Conquistador 4 PALMA

Instalaciones de Alumbrado Eléctrico

MOTORES.—Elevación de Aguas

Material de primera Calidad

PRECIOS REDUCIDOS

Venta al por mayor de Material Eléctrico

A Centrales é Instaladores, en inmejorables condiciones

Turismo. --- LA ALIANZ

Sociedad de cocheros de Alquiler

Excursiones a Valldemosa, Deyá, Miramar y Sóller con comida ó sin ella y regreso en ferro-carril o coche

	PRECIOS	
	con comida	sin comida
Por grupos de 5 pasajeros y regreso en coche	8'50	6'50
id. id. id. en ferrocarril 2.ª clase	9'00	7'00
id. id. id. 1.ª clase	9'60	7'00
Por grupos de 4 pasajeros y regreso en coche.	10'00	8'60
id. id. id. en tren 2.ª clase.	10'50	8'50
id. id. id. 1.ª clase	11'10	9'10

NOTA. La comida será de fiambres. Se darán facilidades para toda clase de excursiones.—Informarán en el «Fomento del Turismo (Paseo del Borne) y en el Café Oriental, Plaza de la Cuartera, n.º 8, (antes café Bordoy.

KEFIR CÁUCASO

elaborado con la semilla auténtica del Kefir

Nuestro verdadero Kefir, no tiene el gusto agrio como el vulgarose magina sino ligeramente ácido cual debe ser el verdadero Kefir. Absoluta garantía en los distintos números, Laxante, neutro y astringente.

LECHE BULGARA (YOGHOURT)

Destructor infalible de las infecciones del Estómago y reconstituyente por excelencia.

Preparaciones diarias por JAIME CERDÁ representante exclusivo EL FERMENTO BULGARO en las Islas Baleares.

Se atiende a todo pedido decualquier punto de la provincia. Lechería «LA PUREZA», Calle Santa Clara, número 12.—PALMA



Dolor Reuma

Pronto alivio y curación radical la conseguireis usándola.

Reumaticina

Jarabe y iricciones 4 y 3 pesetas.

Diabéticos

MARCA REGISTRADA sin pérdida de tiempo usad el

ACTILEDIAL

y os vereis curados. Elixir y tabletas, 10 ptas.

SANGRE

su curación con el renombrado

Depurativo Norfen

REGENERA, PURIFICA, cura radical de los HERPES, GRANOS, MANCHAS y toda enfermedad que prevenga de los vicios de la sangre.

Agente general R. Lamarca. Ponce 63, 1.º Clínica, Barcelona.

Puntos de venta en Palma. En las Farmacias de D. Juan Valenzuela, Vda. de D. J. Forteza y Miró.

Consultas médicas, contestando gratis las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse las cartas al Director de la Clínica de especialidades, Ponce 63 1.º, Barcelona.

CENTRO DE ANUNCIOS

de M. Serra y Bennassar

Plaza de anta Eulalia - 10 - Palma

Exclusivo para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias encaje de impresos, etc., etc., en los periódicos

La Última Hora, La Región Correo de Mallorca, Diario de Palma,

y revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos